mesa d revista

## por miguel ángel granados chapa

Informaciones Católicas Internacionales. Bimensual. No. 362, segunda quincena de junio de 1970. Director general: Georges Hourdin. Gerente de la edición en español:

junio de 1970. Dine Hourdin. Gerente de la edicion de Gaspar Elizondo.

Nutrido en la "no-violencia" de Martin Luther King, y en la "resistencia pasiva" de Gandhi, pero sobre todo en el Evangelio, el obispo Hélder Cámara es, hoy, cabeza de un movimiento —sin estructuras aún, pero con un programa vasto— que él ha bautizado como "la violencia de los pacíficos", como ejemplo de la cual puso el haber logrado que la opinión pública internacional conozca hoy de las torturas gubernamentales en Brasil, su patria.

En un "Cuaderno" titulado "Don Héldor Cámara interpela a Occidente", ICI

gubernamentales en Brash, de l'Don Hélder Cámara interpela a Occidente", ICI presenta la crónica de la conferencia que el obispo de Olinda y Recife dijo en París a fines de mayo. En el Palacio de los Deportes de la capital francesa, más de 10,000 personas oyeron a don Hélder decir:

—La tortura jamás es explicable aún si se aplica a criminales, aún si se utiliza para obtener informaciones consideradas como decisivas para el orden establecido y la seguridad nacional.

—Los gobiernos deben tener el valor

—Los gobiernos deben tener el valor de reconocer que el principio de la violencia, de todas las violencias, son las injusticias existentes en todas partes, en los países subdesarrollados y en los desarroy

Es seguro que la violencia de los opre-sores es menos espectacular que la de los oprimidos. Sin embargo, en la medida en que se llega a crear o a mantener una situación infrahumana, una situación de miseria llega a matar como las guerras más sangrientas.

oprimidos.

que se llega a casituación infrahumana,
miseria llega a matar como más sangrientas.

—Respecto a los que, por razones maduras y adultas, eligen la violencia armada; no a los que sólo son guerrilleros de salón, sino a los que realmente arriesgan su vida. Pero los invito a examinar los resultados de su acción: con las armas compradas con dinero robado en un banco no se puede hacer frente a verdaderos ejércitos; y la secuela de represión que sigue a un secuestro y canje exitoso le hace perder este carácter.

Este número de ICI incluye, además: una entrevista con André Chouraqui, autor del libro Carta a un amigo árabe —él es judío— en el que hace un llamado a reconciliación árabe-israelí. Interrogasi ello no es una utopía, Choura la segunda mitad del la utopía: la creator del libro Carta.
es judío— en el que hace un llamauo a
la reconciliación árabe-israelí. Interrogado sobre si ello no es una utopía, Chouraqui respande que la segunda mitad del
siglo XX es la edad de la utopía: la creación de Israel, los viajes a la Luna, la
reconciliación de Alemania con Francia
y con Israel; todo eso se creyó imposible,
reviste.

existe.
Para fundar su

y con Israel; todo eso se creyó imposible, y existe.

Para fundar su anhelo, Chouraqui cita entre otros, un hecho desconocido: que hay ya la estructura de una economía árabe-israelí: "Los puentes sobre el Jordán se encuentran abiertos y por ellos pasan diariamente cientos de toneladas con valor de millones de dólares. Existe intercambio de mercancías y servicios, que se sigue realizando a pesar de la guerra".

Y a lo largo de toda la revista, el torrente de noticias, que presentan a la Iglesia como un organismo vivo, actuante: "Brasil: la asamblea plenaria del episcopado condena la tortura de los prisioneros y el terrorismo revolucionario"; "Haití: La Iglesia no es perseguida aquí, puesto que no existe"; "Francia: el arzobispo de Tolouse pide que su país renuncie a la bomba H"; "Italia: el episcopado no dio directivas para el voto"; "Ceilán: los católicos ayudaron al triunfo del partido de izquierda"; "Roma: un centro de documentación sobre las relaciones entre judíos y cristianos" etc. izquierda"; "Roma: mentación sobre las díos y cristianos", etc un centro de d relaciones entre ju-

dios y cristiano Pensamiento Pensamiento político. Revista Pensamiento político. Revista ción mexicana. Mensual. Una edició Cultura y Ciencia Política, A.C. Nú STORE EN LA PAG. DIECISEIS de afir-na edición A.C. Númación